

ИСТОРИЯ МЕДИЦИНЫ

УДК 616-053.2:614.2 «1914/1918»

Г. Л. Микиртичан

ОРГАНИЗАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ПОМОЩИ ДЕТЯМ В ГОДЫ ПЕРВОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ

С.-Петербургский государственный педиатрический медицинский университет, Российская Федерация, 194100, Санкт-Петербург, Литовская ул., 2

В статье рассматривается организация и виды помощи детям в годы Первой мировой войны, оцениваемой сегодня как важнейшее событие всемирной истории, имеющее огромное значение для последующего развития человечества. Показано, как трагедия войны отразилась на детях, самой незащищенной категории населения, сотни тысяч их были обездолены, лишены семьи и крова, погибли. Война повлияла на показатели здоровья детей, их психическое и физическое развитие. Увеличилась общая заболеваемость, особенно инфекционными болезнями, многие дети были истощены и отставали в физическом развитии от недоедания, повысилась смертность детей. Социальные условия жизни, вызванные войной, привели к увеличению преступности и проституции несовершеннолетних. Названы категории детей, которым, в зависимости от хода военных действий и связанной с ними обстановкой в стране, предоставлялась помощь. Анализируется деятельность правительственных общественных и благотворительных организаций и учреждений, как существовавших ранее, так и созданных в связи с войной, по оказанию помощи жертвам войны. Представлены виды помощи детям: основными среди них были призрение, воспитание и обучение детей; продовольственная, медицинская, вещевая, денежная, юридическая помощь. Несмотря на большое число различных организаций, многие нуждающиеся дети не могли получить необходимую помощь, ощутить заботу и участие взрослых. Основные принципы, формы и методы работы с детьми, апробированные в 1914–1917 гг., могут быть учтены и с поправками использованы в современных условиях. Библиогр. 26 назв.

Ключевые слова: Первая мировая война, организация и виды помощи, дети, сироты, беженцы, беспризорные, правительственные, общественные благотворительные организации и учреждения.

ORGANIZATIONAL TECHNOLOGIES OF CHILD CARE DURING THE WORLD WAR I

G. L. Mikirtichan

St. Petersburg State Pediatric Medical University, 2, Litovskaya ul., St. Petersburg, 194100, Russian Federation

The paper deals with the organization of care for children during the World War I, a crucial event of modern history, which influenced the ways humankind chose in XX century. The tragedy of war affected children — the most vulnerable group of society; hundreds of thousands of children were in destitute condition, lost their families, homes or died. All health indicators, both physical and psychical, were influenced by the war and, as a result, worsened considerably — morbidity increased, particularly infectious diseases; there was a high incidence of dystrophy; poor physical development caused by malnutrition; increased child mortality. Social conditions caused by the war resulted in the growth in juvenile crime and child prostitution. Categories of children who were given special attention depending on the situation in the country are listed. The activity of government authorities and charitable organizations and institutions, both pre-existing and created during the war to provide care for war victims is analyzed. Types of child care are represented, chief among them being care and education as well as food, medical treatment, money and clothes, legal aid. In spite of the fact that there was a large amount of institutions, many children in need couldn't get the necessary aid and feel adults care of them and their needs. Main approaches, forms and methods of child care used in 1914–1917 can be adapted to nowadays situation. Refs 26.

Keywords: World War I, types of care, children, orphans, refugees, homeless children, government and public charitable institutions and organizations.

Контактная информация

Микиртичан Галина Львовна — доктор медицинских наук, профессор, заведующая кафедрой гуманитарных дисциплин и биоэтики; glm306@yandex.ru

Mikirtichan Galina L. — Doctor of Medicine, Professor, Head of Department Humanities and bioethics; glm306@yandex.ru